

Periódico semanal
de noticias é intereses locales y generales.

Precios de suscripción

En Medina, 4 pts. al año.—2'25 semestre.
Fuera de Medina, 5 pts. al año.

Domingo 26 de Junio de 1892.

La correspondencia, á B. Manuel.

Punto de suscripción.

En la Imprenta y Librería de B. Manuel
Plaza Mayor, 50, Medina del Campo.

†
Funeral.

El lunes próximo, 27 de actual, se celebrarán honras fúnebres, á las ocho de la mañana, en la parroquia de San Miguel, de esta villa, por el alma del señor D. Antonio Vicente.

Su desconsolada familia ruega á sus numerosos amigos se sirvan pedir á Dios por el finado y asistir al Funeral, por lo que les anticipan las gracias.

Defectos de coloración de los vinos.

(CONCLUSION.)

—)~(—

Ocurre á veces que los vinos se presentan turbios, empañados y de un tinte plomizo, despues de terminar la fermentación insensible; estado que reconoce diferentes causas, cuya investigación es indispensable para establecer, en su consecuencia, el oportuno tratamiento.

El enturbiamiento de los vinos nuevos obedece generalmente á un movimiento de fermentación secundaria que remueve y suspende en el líquido las heces depositadas, sea por falta de trasiego ó por defectuosas condiciones de las bodegas; y no es de olvidar, que se produce tambien cuando se trasladan de un punto á otro las barricas que contengan vinos nuevos que no han sido trasegados.

En estos casos, se dejarán en reposo por una quincena los vinos turbios en local de temperatura constante, para que se efectúe la defecación natural, clarificándoles por el procedimiento más conveniente, segun sea su clase, si trascurrido este tiempo aún permanecen entoldados.

En los vinos ciegos por consecuencia de un movimiento intempestivo de fermentación, debe atenderse en primer término á contenerla.

Si no obstante una buena administración los vinos ofrecen dificultad á la clarificación, habrá de referirse esta alteración á la falta de la debida proporción de alcohol ó de tanino,

necesaria para que las materias colorantes permanezcan en disolución.

En tal concepto, si fuese escasa la fuerza alcohólica del vino, será reforzada con uno ó dos litros de alcohol de 70 á 90° por barrica, ó mezclando con una quinta ó una décima parte de su volumen, de otro vino de igual clase, pero más alcoholizado, clarificando despues con clara de huevo.

La escasez de tanino se subsana agregando á cada barrica 20 gramos de tanino preparado por el alcohol, ó el equivalente en vino áspero ó rico en tanino; clarificándose á las veinte y cuatro horas á beneficio de 25 á 50 gramos de gelatina.

El color azulado, violáceo y el sabor á heces se observan en los vinos ricos en materia colorante y provistos de ácido tártrico. En su consecuencia, los vinos de coloración violácea intensa y de fuerza alcohólica superior á 9 por 100, exigen para adquirir el color rojo normal, la incorporación de ácido tártrico cristalizado ó la mezcla con una cuarta ó sexta parte de su volumen de vino verde, que contiene dicho ácido en exceso; agregando despues á la disolución, ó á la mezcla, tanino en la proporción indicada, para conseguir la fijeza del color y una fácil clarificación.

Los vinos flojos, de poco color y que se presentan empañados y de tinte azulado, acusan tendencia á la descomposición. La coloración azulada responde á una reacción que se opera con el interior del líquido, que se hace alcalino, trasformándose una parte del tartrato de potasa en carbonato de la misma base, sobreviniendo en muy breve plazo la descomposición pútrida, sin acetificarse por completo.

Las causas de esta alteración del color, como de la descomposición pútrida subsiguiente, son la escasa alcoholización y la falta de tanino en los vinos, como consecuencia de la exígua proporción de azúcar ó del exceso de agua de vegetación de los frutos de que proceden.

Por tanto, se prevendrá esta alteración de los vinos, por todos los medios conducentes para aumentar la materia azucarada de los mostos; utilizando al efecto, la mezcla de frutos en la vendimia.

El tratamiento de los vinos predispuestos á la putridéz, ó que presentan el cambio de coloración que la precede, conduce tan solo á retardar su presentación, no á impedir la por completo.

La adicción de alcohol y de tanino en sustancia, y la mezcla con vinos alcoholizados y ricos en tanino, se recomiendan naturalmente antes de aparecer el cambio de coloración; una vez presentada ésta, el ácido tártrico podrá ser utilizado para modificar el color, siendo preferible las mezclas sucesivas con vino verde primero, y posteriormente con otros alcoholizados y provistos de tanino en exceso.

BOIREAU.

—(•)—
El juego.

—(•)—

A pesar de todos los positivismos de la edad presente, que niega el ayer y no se acuerda del mañana, los pensamientos y los sentimientos del hombre, en lo esencial, no han variado. Si el hombre nació supersticioso ó la debilidad del raciocinio le hizo así, siempre será supersticioso; si trajo á la vida mil imperfecciones, no podrá desprenderse de ellas, porque la naturaleza no se pierde. El bien y el mal tienen raices en la carne y en el espíritu, y ellos constituyen la contradicción de la vida moral.

Hablando del juego hay que confesar que es de todos los tiempos. Las suertes recibieron la consagración religiosa en la época de Moisés; los egipcios conocían el tablero de damas; los dados, hace mil años, era la diversión de todos los pueblos sometidos á Roma. No parece sino que el juego nació con el hombre, tan antiguo es y tanto ha apasionado á la humanidad.

Pero ¿qué se juega? preguntarán el moralista y el psicólogo; ¿por qué se entregan al azar los bienes que se juzgan apreciables? Nosotros no podemos dar una contestación que satisfaga á los sábios, porque no nos preciamos de conocer los impulsos que engendran los actos de la vida racional. Si, estamos convencidos de que lo desconocido atrae; vemos que lo misterioso seduce, que lo que «no es» preocupa al pensamiento tanto como la realidad y lo rodea de miedos y de ilusio-

nes; mas ignoramos la causa de ello y tememos que nadie la conozca....

Indudablemente, el afan de descifrar el porvenir es el primer motivo del juego. Se pide una ficha ó una carta, y se la espera como se espera algo dudoso, algo que lo mismo puede ser favorable que adverso, y que se teme más ó menos, segun lo que se aventura en la jugada. No hay más que ver á los *aficionados* al rededor del *tapete verde*: están muchas veces, inmóviles, taciturnos, con los ojos fijos en la ruleta ó en el naípe, como si estos objetos absorbiesen todos los pensamientos y por una sugestión fatal uniesen á la cantidad jugada el alma y la vida. La atención de aquellos es como un éstasis: se impone á los apetitos y las flaquezas, y más que posada, parece clavada en el centro de la mesa.

En el juego hay avaricia, hay distracción, pero ni ésta ni aquélla son los móviles del juego; es decir, que lo desconocido atrae, que se desafía al porvenir sin reparar en las negruras que pueda tener.

El juego de afición se torna en vicio y se hace ruinoso y criminal cuando consume mucho tiempo ó mucho dinero, ¡Cuántas fortunas se pierden á una cartal ¡Cuántas desgracias nacen del juego! El jugador se envicia de tal manera que pierde el amor al trabajo, el cariño á la familia, el miedo al porvenir; todo lo que significa bien; y por jugar es capaz de cometer crímenes. Gana, y derrite su oro en una orgía; pierde, y cae en brazos de la miséria, sino de la deshonra; y por evitarla hay quien se mata.

Lo que se gana en el juego casi nunca aprovecha. Es á veces, como los treinta dineros de Judas que sirvieron para comprar una horea y un sepulcro. Dinero maldito que se roba con la complicidad de la suerte; pan de una familia que se desmigaja en el suelo mientras los niños lloran de hambre quizá.

Bien hizo el legislador al penar ciertos juegos, pues así evitó muchas ruinas y muchos lutos. Si en este caso el estado hace de curador de los ciudadanos, aunque sean mayores de edad, hay que agradecersele; y efectivamente se lo agradecen muchos padres, muchas esposas y muchos hijos.

Variedades.

La siega.

Galicia, la Vieja Castilla, Extremadura y la Mancha han visto estos días partir en grandes bandadas, como las golondrinas en otoño, una parte considerable de sus hijos.

Allá van: con sus almadreñas, los unos, otros con limpia alpargata, descalzos los más, y en busca todos de trabajo.

Al hombro su petate, en la cabeza el sombrero de pleita ordinaria y en la mano la hoz implacable que ha de tumbar por tierra la dorada espiga.

El segador es el héroe de estos días: de estos días en que el sol, á pesar de Copernico y de todos los sábios nacidos, parece que se empeña en avanzar hácia la tierra para fundirnos con sus abrasadores rayos; de estos días en que ni la más ligera ráfaga de viento sopla, y en que diriáse que Vulcano ha establecido sus fraguas á una cuarta de nuestros pies.

Sin embargo, nadie repara en el pobre segador, y si reparan, al verle correr, siempre en cuadrilla, las calies de la capital, torpe en el andar, pesado en los movimientos y al son de sus almadreñas que repiquetea en los adoquines, es para reír á su costa.

¡Pobres segadores! Ellos, en cambio, son nuestra providencia. Ellos nos traen el *maná*, por más que luego nos lo hagan pagar á buen precio los panaderos: ellos, en una palabra, son los que más contribuyen á ese riego constante impuesto por el Creador á los mortales.

En grupos poco numerosos se esparcen por los campos, alegres y satisfechos, porque la esperanza les anima, porque confían en que el invierno, el helado invierno, lo pasan en el hogar con víveres y con lumbre.

El segador es la hormiga humana; como la hormiga, trabaja en el verano para poder vivir en el invierno.

Los sureos son su lecho, las secas hierbas sus almohadas.

Cuando el sol se oculta, cuando la noche invade el espacio y la luna niega sus fulgores á la tierra, el segador tostado, asfixiante, rendido, agotadas las fuerzas por el sudor, cae en ese lecho cedido por la Providencia, teniendo por sábana el tachonado firmamento.

Allí duerme, allí reposa sus fuerzas despues de haber deborado con ánsia la pobre olla confeccionada por el mochil.

Breve descanso; sus cuatro horas á lo sumo.

Luego, aún de noche, vuelve á empuñar la hoz y marchar, atravesando barbechos, pisando cuidadoso las lindes, á su tarea.

Cada golpe de su hoz derriba un monton de espigas; en un momento destruye la obra que la naturaleza tardó seis meses en levantar.

El dorado trigo, ajustado simétricamente en la espiga que corona la planta cae á tierra, y ya siente el peso del trillo que ha de separar los granos, compañeros, hermanos hasta entonces.

Y ni el calor, ni los rayos abrasadores del sol, ni las privaciones, ni la sed, ninguna de esas penalidades le hacen al segador abandonar su tarea.

Es una máquina cuyo volante es el trozo que agita la cuchilla y que no cesa de derribar las mieses.

Pero cuando el otoño llega, esos pobres famélicos que abandonaron su hogar al espirar la primavera, vuelven á él, y en

sus cintos, en sus faltriqueras, llevan el poco oro que queda en España, y que sale de los viejos arcones del labrador ó de alguna súcia tinaja que, vergonzosa y llena de temor, se esconde en el fondo de una bodega.

Y cuando el invierno trata de resarcirnos del calor sufrido con su intenso frío; el segador, desde el fondo de su modesta casita, en cuyo hogar se retuercen grandes troncos de vieja encina, mira con deleite, en el establo que él mismo levantó, una nueva vaca con su choto, productos ambos de los rigores del estío, que ruían tranquilos, atados al pesebre.

Entónces recuerda la siega, y olvidando las pesadas fatigas, bendice aquel sol de justicia cuyos rayos le han enviado aquel presente con cuernos.

CRÓNICAS.

Tinta. En la imprenta de este periódico, Palza Mayor, 50, se acaba de recibir un buen surtido de tinta de copiar en clase superior.

Botella de litro 3,25 pesetas.

Id de 1/4 de litro una peseta.

Tambien se ha recibido papel y sobres en estuches de última novedad, y una bonita colección de cromos propios para registros de devocionarios.

Nueva casa de Comercio. Segun circular que con fecha de ayer hemos recibido, Don Clemente Fernandez, antiguo sócio y uno de los gerentes de la conocida casa *Viuda de Fernandez é Hijos*, se ha separado de ésta y empezará á trabajar por cuenta propia en esta villa, estableciendo su despacho en la calle de Padilla.

Dados los vastos conocimientos mercantiles que posee el Sr. Fernandez, no dudamos en augurarle muchos y buenos negocios, por lo que le enviamos nuestra enhorabuena.

Novillada. El dia 29 del actual, con motivo de la festividad de San Pedro, tendrá lugar en la nueva plaza de toros de esta villa una corrida compuesta de dos toros, erales, que serán estoqueados por el Maleño y el Cuqui, actuando, como banderilleros varios aficionados de esta localidad.

Despues de muerto el segundo toro, se lidiarán cuatro vacas por los aficionados que gusten bajar al redondel.

Enlace. El miércoles último se efectuó en el inmediato pueblo de Bobadilla del Campo, el del jóven D. Fructoso Gil Perrín, hijo del Notario de esta villa D. Policarpo, con la bella y simpática señorita D.^a Teodosia Gutierrez Martin.

¡Damos la enhorabuena á los recién casados y les deseamos una larga luna de miel.

Donativo. La empresa de la nue-

va plaza de toros de esta villa. ha ingresado en la Admon. del Hospital General de Simon Ruiz. una cantidad que le ha correspondido por las dos corridas de toros últimamente celebradas en dicha plaza.

¿Será cierto? Nos asegura persona que se dice bien informada, que dentro de pocos dias darán en la nueva plaza una corrida de toros varios jóvenes de la buena sociedad medinense.

Nos alegraremos que la noticia sea cierta y que los nuevos toreros no tengan que lamentar algun percance; pero creemos que nó, porque nuestro amigo Mariano Paredes, procurará traer ganado tan tierno, que no haga daño con los cuernos.

Advertencia. Próxima la temporada de baños y escursiones, prevenimos á todos nuestros suscriptores, que bastará pasar aviso por carta ó de palabra á esta administracion, para que les sea remitido EL CASTELLANO á donde deseen recibirle, rogándoles que tambien avisen el regreso á su residencia ordinaria, para dejar de enviarle á la accidental.

Tambien suplicamos á los suscriptores que estãen descubierta con esta administracion, se sirvan remitir el importe que adeudan si no quieren que sus nombres figuren en una seccion especial, cuya lista de deudores publicaremos en principios de Julio próximo.

Rehabilitación de templo.

El dia de San Pedro, á las nueve de su mañana, saldrán en procesion de la parroquial de San Miguel, las imágenes de la Virgen, Santa Agueda y el Santísimo Cristo, con objeto de abrir al culto la Iglesia de Santo Tomás, cerrada hace 13 años.

Habrã Misa Solemne y dirigirá la palabra á los fieles el párroco, D. Jacinto Rodriguez.

Mercados.

Medina 26 de Junio de 1892.

ENTRADAS.

En la semana que terminó ayer entraron en esta plaza unas 1600 fanegas de trigo que se pagaron de 43 1/4 á 45 rs. las 94 libras.

SALIDAS.

Salieron 41 wagoes de trigo para los siguientes puntos:

Para Barcelona, 30; Reus, 1; Zaragoza, 3; Dos Caminos, 2; Andoain, 2; Madrid, 2; Valladolid, 1.

Además salieron 2 wagoes de vino.

Procedentes de la linea de Salamanca han pasado por esta estacion 89 wagoes de trigo; y 2 de harina.

De la linea de Zamora, pasaron 5 de trigo; 9 de harina y 32 de vino.

PRECIOS AL DETALL. ÚLTIMA HORA.

Espécies.	Entradas	Precios en rs.
Trigo.....	1600	44 0/10 á 44 1/4
Centeno..	00	24 á 25
Cebada...	200	de 19 0/10 á 20
Algarrobas	100	de 19 á 20
Garbanzos	00	de 80 á 160
Guisantes	000	de 00 á 00

GANADO LANAR.

Hoy han entrado 3000 cabezas de ganado, se pagaron á los siguientes precios:

Carneros de 85 á 90 rs.

Ovejas, de 45 á 50.

Corderos, de 42 á 50.

El vino para el consumo local, se vende en bodega de 11 á 12 rs. cántaro, el tinto, y el blanco, de 8 á 9.

Vilagre, de 13 á 14.

Valladolid.—Mercado de ayer.—La entrada en los almacenes generales de Castilla, fué de 1500 fanegas de trigo, que se pagaron de 46 á 46.75 rs. 94 libras.

En el Canal entraron 500 fanegas de trigo, pagándose de 46 á 46.50.

Rioseco (Valladolid).—En las últimas 24 horas han entrado unas 1200 fanegas de trigo que se pagaron á 45 reales las 94 libras.

Carrion de los Condes (Palencia).—Trigo, á 43 reales fanega; centeno, á 26; cebada, de 19 á 20; avena, á 13; patatas á 4 rs. arroba; vino del país, á 7 reales cántaro.

Árvalo (Avila).—Trigo, de 44 á 45 rs. fanega; centeno, á 24; cebada, de 18 á 19; algarrobas, á 19; garbanzos, de 120 á 220; patatas, á 5 rs. arroba; Vino tinto, á 22 rs. cántaro.

Valencia de Don Juan (León).—Trigo, á 43 fanega; centeno, á 26; cebada, á 20; alubias, á 72; muelas, á 61. Vino del país, á 11 rs. cántara.

Herrera de Pisuergra (Palencia).—Trigo á 43 rs. fanega; centeno, de 21 á 22; cebada, de 17 á 18; garbanzos, de 90 á 120, segun clase.

Mansilla de las Mulas (León).—Trigo, de 43 á 44 rs. fanega; centeno, de 23 á 24; cebada, de 17 á 18; avena, á 16; alubias, á 64; garbanzos, de 75 á 120; habas, á 56; muelas, á 45; patatas, á 4 reales arroba. Vino, á 14 reales cántaro.

Saldaña (Palencia).—Trigo de 43 á 44 reales fanega; centeno, de 23 á 24; cebada, á 20; avena, á 13; garbanzos, de 90 á 120; alubias, de 60 á 68; patatas, de 3 á 4 rs. arroba.

GRAN LIQUIDACIÓN.

Sucursal del Almacén de Novedades

AL REINO UNIDO.

PLAZA MAYOR NÚM. 26,

(ACERA DE LA JOYERÍA)

MEDINA DEL CAMPO.

Grandes é importantes rebajas de precios, solo por

8 DIAS.

NOTA. Se admiten encargos para la casa central de Valladolid.

Medina del Campo.—Imp. de Benito Manuel.

SECCIÓN DE ANUNCIOS.

EL CASTELLANO,
periódico semanal
DE NOTICIAS É INTERESES LOCALES Y GENERALES.
Se publica los Domingos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

EN MEDINA DEL CAMPO, un año, 4 pesetas. Seis meses 2'25 id.
FUERA DE MEDINA, un año, 5 pts.
Anuncios en la 1.^a y 4.^a plana, á precios convencionales.

LA ESPERANZA,
COLEGIO DE NIÑAS ELEMENTAL Y SUPERIOR,

DIRIGIDO POR

POÑA ADELINA CASTILLO CASAL,

PLAZA MAYOR, 70.
MEDINA DEL CAMPO.

La Directora de este Colegio, tiene el honor de ofrecerle al público, por si los padres de familia la honran confiándola el depósito y educación de sus hijas.

Completamente satisfecha del incremento que este Colegio ha tomado en tan poco tiempo que lleva abierto, y con el fin de que la educación sea más extensa á la vez que más económica para 1892, cuenta con un buen Profesor que se encargará de las clases de solfeo y piano, resultando de esto, que la enseñanza de tan bello arte, será relativamente económica en atención á la formación de esta nueva Academia.

En este Colegio se admiten internas; se facilita la preparacion completa para la carrera del Magisterio; se dan lecciones extraordinarias para labores de adorno; cuenta con espaciosas habitaciones para la instalación de internas y medio-pensionistas, como así mismo con un espacioso salón de clases que reúne las mejores condiciones higiénicas, tanto por su capacidad, cuanto por su ventilación.

Para más detalles de precios y condiciones de admisión de las alumnas é internas, dirigirán la correspondencia al Colegio.

Imprenta
DE
BENITO MANUEL,
MEDINA DEL CAMPO.

Bien conocida del público es la prontitud y economía con que esta casa, la más antigua en Medina, sirve a su numerosa clientela, tanto en impresos de todas clases como en libros y menaje de Escuelas.

En este ramo los Sres. Profesores de primera educación hallarán un completo surtido de las casas y autores que deseen, y obras editadas por D Saturnino Calleja á los mismos precios que dicho señor indica en su catálogo.

Gran surtido en papel, plumas y tinta.

VENTA.

Se vende una caseta de madera de las situadas en la Plaza Mayor de esta villa.

Si alguno quiere interesarse en la compra, puede avistarse con D. Marcos Ayllón, quien dirá el precio y condiciones.

Interesante.

Pedro Fernandez, acreditado fabricante en tegidos de caña para techos rasos, que estuvo establecido en Valladolid, se ha trasladado á esta villa por ser punto más conveniente para la facilidad de envios á su numerosa clientela, sirve cuantos encargos se le hagan á vuelta de correo.

Los precios económicos que esta casa tiene establecidos y la superioridad en el género que expende, son bien conocidos en los pueblos de esta provincia y fuera de ella, y es su mejor recomendación.

JUAN DE ÁLAMOS, 3,
MEDINA DEL CAMPO.

ULTRAMARINOS

Y

Coloniales

por mayor y menor

DE FRANCISCO CARRIÓN,
Plaza Mayor, núm. 4,
MEDINA DEL CAMPO.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un abundante surtido en géneros de todas clases.

Aceite de la sierra, jabon, arroz, petróleo, sal, azúcares, cacao, cafés, chocolates de Astorga y otros puntos, chorizos, jamones, mantecas, conservas de todas clases, licores del reino y extranjeros, aguardientes valencianos, espíritus, é infinidad de artículos difíciles de detallar.

Gran surtido en ferreteria, bateria de cocina, camas y cunas de hierro.

Venta de carbón de piña
DE
HELIODORO GARCIA,
En Olmedo (Valladolid.)

Se venden tres mil arrobas á 75 céntimos de peseta una, en almacén.

Casa de viajeros
de
MANUEL ALVAREZ,
CALLE DE PONTEJOS, 1, 2.^o
Madrid.

En esta casa encontrará el viajero toda clase de comodidades, y economía en los precios.